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每一天的清晨，在平湖东湖之畔的叔同公园，无数的“白色精
灵”不停地飞舞，自由自在，轻松愉悦。那是一群美丽的白鸽，它们
选择在这里筑巢，白天活动，晚间便归巢栖息。

这些“美丽客人”的到来并非偶然。2023年，平湖市PM2.5浓度
连续六年获得嘉兴第一，环境空气质量综合指数连续四年获得第
一，环境空气质量持续领跑，生态环境、生态经济、生态生活、生态制
度和生态文化协同发展。

生态文明建设情况报告制度在平湖得到了有效落实。

“经测评，2022年生态环境状况和环境保护目标
完成情况满意度测评结果为满意！”

“关于平湖市2022年生态环境状况和环境保护目
标完成情况的决议，全票通过！”

现场，顿时掌声雷动……
这一振奋人心的一幕出现在 2023年平湖市十六

届人大二次会议上，这是平湖首次在人代会上对生态
环境报告开展满意度测评并作出决议，在全省率先走
出了创新一步。

自2017年起，平湖人大每年通过常委会会议对市
政府上年度生态环境状况和环境保护目标完成情况
进行审议和满意度测评。2019年，从常委会讨论审议
上升为人民代表大会书面审议。2023年，生态环境监
督再次升级，正式迈向生态文明建设监督。

“要把生态文明建设监督作为各级人大和人大代
表履职的重要内容，常态化听取民情民意，及时关注
本地区生态文明建设情况，推动正确监督、有效监督、
依法监督。”2023年 8月，《平湖市人民代表大会常务
委员会关于生态环境报告制度的实施办法》正式实

施，在全市上下凝聚起了生态文明建设监督的整体合
力。

“这里的水味道很重，怎么回事？”2023年 10月，
市人大常委会视察全市污水管网建设与运维情况，常
委会委员和代表们走近南河头历史文化街区的水岸
边时，纷纷“捏住了鼻子”。

一场视察，让雨污分离不彻底、污水未能全量入
网、污水管网建而未管等问题浮出水面。

“对老城区、早年建设管网等区域，要全面排查
‘跑冒滴漏’、断裂错接、淤塞错位等情况，并尽快安排
改造提升。”“要理顺体制机制，明确责任单位，加强建
设投资与运维经费。”一份有力的《工作建议》第一时
间交办至市政府。

接下来的一段时间，人大开启了紧锣密鼓的“硬
核”监督：列为市人大主题教育典型案例重点督办，常
委会分管领导常态督查，相关工委定期调研……没过
多久，南河头区块“污水零直排区”提质增效工程就

“提上日程”。

“通过两年的时间，看到马厩村以‘低碳+运
动’为特色成功‘出圈’，从一个平平无奇的小村
逆袭为‘网红村’，我是打心底里高兴。”平湖市人
大代表、马厩村党委书记姚健笑着说。

实现绿色低碳发展，是生态文明建设的核心
任务之一，也与姚健积极践行的“碳中和新乡村”
发展理念不谋而合。

时间回到 2020年，为了推进“低碳理念”更
好实施，姚健主动赴周边省市的镇街道学习考察
生态文明建设优秀村（街道）成功案例，积极走访
村民群众听取意见建议，并经常与街道办事处相
关部门沟通协调。

在他的不懈努力下，马厩村巧用丰富的生态
资源、水乡资源，大力引进赛艇运动元素；同时以
绿色建筑理念，利用旧厂房、闲置农房改造等，建
立中国乡村低碳科普馆、低碳成长乐园、零碳停
车场、生态增殖放流等低碳节点。

2022年底，一条以“低碳+运动”为主题的“碳
为观智 桨领风华”未来乡村精品线惊艳亮相，曹
桥街道也成功入选浙江省第二批低（零）碳试点
乡镇。

一边是低碳工作“风风火火”，一边是代表助
力“实实在在”。

“如何更好发展低碳经济？”“怎样让‘低碳’
切切实实融入寻常百姓？”2023年6月，市人大代
表曹桥小组带着问题赴马厩村开展“阳光共富”
项目专题调研活动。

在实地视察、听取汇报后，代表们针对村民
群众的低碳意识还不够强、光伏共富项目的参与
率还不够高、增收实效还不够明显等问题提出针
对性建议。

为打通生态文明建设监督工作的“最后一公
里”，2023年11月，结合马厩村低碳资源，就地建
立全省首个生态文明建设情况报告制度人大监
督基层联络点。没过多久，就迎来了联络点的第
一个生态文明建设主题接待活动——曹桥街道
2023年生态文明建设情况报告在上居民议事会
前，进站听取修改意见。

“接下去要进一步用好制度、用活队伍、用实
场所，让生态文明建设情况报告制度基层联系点
形成更多的民主实践。”市人大常委会委员、城建
环资工委主任方卫东说道。

生态文明建设是一场关乎民生的硬仗。自 2020
年浙江省启动全域“无废城市”建设以来，平湖各级人
大及代表就决心要与城市固体废弃物认真“较量一
番”。

“建议延长垃圾分类投放时间或增加灵活投放
时 间 。”“ 小 区 外 来 人 员 多 ，垃 圾 分 类 管 理 较
难。”……2023年前三季度，就垃圾分类情况，通过

“数字人大”“绿盾”等平台累计收到相关问题意见
20余条。

关注到这一情况后，市人大立即就群众身边的
这件“关键小事”开展视察调研。2023年 11月至 12
月，市人大常委会分管副主任蔡国平多次率城建环
资工委及专业代表小组，赴龙湖·春江郦城小区、平
湖技师学院和东升农贸市场等地现场调研，详细了
解分类投放设施“机器换人”智能化改造情况、公共
机构生活垃圾集置点密闭化改造等情况，并督促政
府加快整改提升。

“盛唐景苑东侧征而未用土地亟需整治，目前那
里杂草丛生，白色垃圾较为突出，对居住在福臻社区
的居民来说，泥土堆积过高，既遮挡视线，又影响了居
住的舒适度。”2023年3月，人大钟埭街道（平湖经开）

工委组织生态文明建设专业监督小组开展了全域大
整治工作调研活动，市人大代表、钟埭街道农业农村
办副主任孙燕在调研时直指“问题所在”。

“要加强此地块的环境整治力度。”“建议复垦整
平土地，拆除乱搭建棚架，美化整体环境。”“常态化监
管必不可少。”代表们的一条条“金点子”化为了政府
部门的“好举措”。

“人大监督给力呀，这么快就还给了我们一个漂
亮的环境。”原来，不出一个月，市政园林部门就对该
地块进行了绿化提升，周边群众纷纷点赞。

“生态文明建设专业监督小组是我们的‘法
宝’。”市人大代表、人大钟埭街道（平湖经开）工委主
任王邱平表示，“由生态环境领域的人大代表、居民
议事员和专业人员组成，用‘内行人’监督‘内行活’
非常有效。”

日前，专业监督小组在走访工业园区中，了解
到一家生物科技公司关于污水排放困难的问题。
小组成员们结合专业实际，第一时间提出了疏堵结
合的解决方法，并积极与市生态环境分局、污水公
司等沟通联系，顺利帮助解决了企业污水外溢等难
题。

每到收割季，伴随着收割机的轰鸣声，林埭
镇沉寂的高标准农田里再度热闹起来。

“老伯，农田秸秆现在可不能烧，焚烧秸秆不
仅污染环境还是违法行为啊！”“老李，这份是秸秆
禁烧的承诺书，如果你看完后觉得没问题就签个
字。”2023年10月，曹强等几位市镇人大代表来到
辖区内，和挂钩联系的村民小组长们一起赴大包
户、村民家中走访，宣传秸秆禁烧相关内容。

“这几年秸秆焚烧的现象少了，就明显感觉
空气质量更好了。”林埭镇群丰村的王大伯对秸
秆禁烧带来的喜人变化感触深刻。

一份份承诺书、一声声“接地气”的话语、一
次次参与的行动……充分体现了人大对守护“蓝
天白云”的深刻牵挂。

2023年，围绕亚运会、亚残运会、进博会等重
大活动保障，以颗粒物和臭氧污染防治为监督重
点，市人大号召全市人大代表以身作则、主动作
为，依法开展各类生态文明建设监督活动。

“秸秆禁烧工作推进中有什么难题吗？”“目
前秸秆收贮运体系建设进度怎么样？”2023年11
月，根据省、嘉兴市人大常委会的统一部署，市人
大常委会以推动法治平湖、美丽平湖建设为目
标，上下联动对平湖贯彻执行《中华人民共和国
大气污染防治法》等法律法规情况进行了检查。

这次执法检查通过“专项检查+部门自查”
“专项监督+基层执法”等方式，发现禁止秸秆露
天焚烧执法难、综合利用体系仍存在薄弱环节、
秸秆还田土地消纳能力日趋饱和等问题。

“发现问题，就要助推解决问题，继续做好执
法检查的‘后半篇’文章。”市人大常委会委员、城
建环资工委副主任张大好说道。各镇人大、街道
工委积极响应，把紧盯禁止秸秆露天焚烧作为第
四季度的重要监督议题，助力镇街道在秸秆禁烧
中进一步发挥“人防”和“技防”作用，真正做到

“看得见、管得着”。
“从 2024年起，平湖将作为全省首批试点单

位开展生态文明建设情况报告制度。”市人大常
委会分管副主任蔡国平说，“我们将把生态文明
建设情况报告制度贯穿于人大生态文明建设监
督的全过程，推动报告制度实施与人大调研、视
察、检查、规范性文件备案审查等监督工作的统
筹，推动人大监督与法院、检察院等司法监督的
有机贯通，形成多方联动、整体推进的生态文明
建设新格局。”

向美而行、向绿而行，在金平湖争创成为国
家生态文明建设示范区的路上，市人大及其常委
会始终坚持奔着问题去、追着问题查、盯着问题
改，尽显人大守护一方绿水青山的决心与信心。

低碳低碳““网红点网红点””成生态联系点成生态联系点八年跟进监督八年跟进监督““不停步不停步””

助力助力““无废城市无废城市””加速跑加速跑 依法守护蓝天白云依法守护蓝天白云
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